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新华社北京 3 月 16 日电(记者刘欢)全
长 55 公里的港珠澳大桥集桥、岛、隧为一体，
建设规模庞大，施工环境复杂。历经十余年的
研究论证与施工建设，这条世界最长的跨海
大桥通车在即。

全长 140 公里的广深港高铁是一条连接
广州、深圳和香港的跨境高速铁路，其中 26
公里的香港段全程为地下隧道，施工颇具挑
战，预计将于今年第三季度通车。

全国两会期间，港澳代表委员接受记者
采访时表示，跨境“超级工程”将打通粤港澳
大湾区发展的“任督二脉”，为港澳和内地的
人员货物往来提供实实在在的便利，加速港
澳与内地交流合作升级。

3 月 1 日，港区全国政协委员龙子明与
其他 26 名港区代表委员，从深圳搭乘 G72
次高铁抵京参会。“我不止一次在内地乘坐高
铁，在旅行途中一览神州大好河山。坐在宽敞
的车厢里，品一杯清茗，感受美丽中国，那绝
对是赏心乐事。”龙子明说。

广深港高铁香港段开通后，从香港经铁
路前往内地多个主要城市的时间将大幅缩
减，香港到北京、上海的用时将分别由 24 小
时与 19 小时减至 9 小时与 8 小时。“期待明
年两会，我可以直接从西九龙站坐上高铁前
往北京。”龙子明说。

过去香港和珠江西岸主要靠水路连接，
走陆路需要绕一大圈。从珠海经虎门到香港
需要 4 个小时，而港珠澳大桥开通后只需 45
分钟。

“港珠澳大桥作为一个连接纽带，打通了

珠江三角洲东西两轴，不仅联系珠海和澳门，
也把广东西部片区与香港联系起来。”香港中
华总商会会长蔡冠深委员说，珠三角西岸及
以西的货物可通过大桥便捷地运抵香港机场
或货柜码头，有效扩大了香港机场和货柜码
头的腹地。

澳门基金会行政委员会主席吴志良委员
说，港珠澳大桥开通后，对澳门旅游业、会展
业、物流业的发展将产生巨大推动作用。希望
澳门能够抓住机会，加速与内地交流合作，促
进经济适度多元发展。

“跨境工程带来的便利是双向的。”香
港旅游发展局主席林建岳委员说，港澳居民
去内地越来越方便的同时，内地居民来港澳
也节省不少时间。内地的中产阶层越来越庞

大，购买力、消费力越来越高。跨境工程将
促成更多“珠三角+港澳”的旅行线路出
炉，港珠澳大桥本身也是很好的旅游景点。
这对以旅游业为支柱产业的港澳来说，是一
大福音。

“随着港珠澳大桥、深中通道等基建工程
逐步完工，粤港澳大湾区内部有望建立‘一小
时生活圈’，人们可以白天在港澳工作，晚上
回湾区其他城市生活，反之亦可。”在香港互
联网专业协会会长洪为民代表看来，基础设
施的不断完善，正让大湾区变身成一个 6600
万人口的超级大都会。

澳门发展策略研究中心会长萧志伟代表
说，港珠澳大桥是首次由粤港澳合作共建的
重大工程，创立了三地协同决策、协调发展

和协商解决争端的管理机制。大桥的收费站
设计、保险购买、交通规则和法律适用等经
验，可以推广到三地更多合作共建项目领
域，发挥“先行先试”作用，助力粤港澳大
湾区建设。

香港西九文化区管理局董事局主席唐英年
委员表示，未来港澳与内地要做到基建层面的
互联互通，还应提高通关效率，扩大三地金融市
场的双向开放与流通，进一步实现人员、货品、
资金和信息等要素的顺畅流动。

林建岳说，国家好，港澳才能好。港澳与
内地是命运共同体，港澳与内地强化交流合
作是大势所趋。随着港澳连通内地的大型基
建逐步开通，港澳将与内地更加紧密地连接
在一起。

打通粤港澳大湾区发展的“任督二脉”
港澳代表委员：跨境“超级工程”加速港澳与内地交流合作升级

施施工工中中的的通通村村水水泥泥路路

··广广告告··

通通往往大大山山深深处处的的脱脱贫贫之之路路

隆林各族自治县位于广西西北部，地处
桂、滇、黔三省区结合部，交通基础设施落后
一直是制约当地经济社会发展的短板。近两
年来，隆林紧紧抓住脱贫攻坚不放松，完善
交通建设规划布局，以打通交通“大动脉”，
助推脱贫攻坚“大提速”，为如期实现脱贫摘
帽目标“开路冲锋”。

畅畅通通之之路路 带带来来致致富富希希望望

如如今今，，走走进进隆隆林林的的村村寨寨，，最最吸吸引引人人
的的是是眼眼前前一一条条条条崭崭新新的的水水泥泥路路，，蜿蜿蜒蜒
曲曲折折的的通通向向山山间间，，连连接接起起千千家家万万户户。。

播播立立村村至至过过甘甘屯屯道道路路硬硬化化项项目目属属
贫贫困困村村通通屯屯道道路路硬硬化化项项目目之之一一，，项项目目
完完工工后后，，解解决决了了该该屯屯 2200 户户近近百百名名群群众众
行行路路难难、、运运输输难难问问题题，，也也给给一一些些有有志志想想
干干出出一一番番事事业业的的山山区区群群众众带带来来了了致致富富
的的希希望望。。

打打通通交交通通““动动脉脉””，，实实现现经经济济发发展展，，
推推进进脱脱贫贫攻攻坚坚，，成成了了隆隆林林各各族族百百姓姓翘翘
首首以以盼盼的的大大事事。。22001177 年年，，隆隆林林县县委委、、县县
政政府府审审时时度度势势，，修修建建 5533 个个村村通通屯屯水水泥泥
硬硬化化路路 228899 条条 668811 .. 8899 公公里里，，投投资资 33 .. 1177
亿亿元元，，覆覆盖盖 2266331111 户户 1111 .. 8844 万万人人。。

富富民民之之路路 撬撬动动产产业业发发展展

介介廷廷乡乡是是隆隆林林的的““鱼鱼米米之之乡乡””。。但但
过过去去由由于于交交通通不不畅畅，，油油茶茶、、生生态态米米、、清清
水水鸭鸭等等特特色色农农副副产产品品让让许许多多慕慕名名前前来来的的
客客商商望望而而却却步步。。为为了了尽尽早早实实现现脱脱贫贫，，将将
致致富富路路修修到到村村民民家家门门路路，， 22001177 年年，，隆隆林林
出出台台了了一一系系列列配配套套文文件件，，为为工工程程建建设设提提
供供了了有有力力保保障障。。

随随着着一一条条条条民民生生道道路路的的修修通通，，远远在在
深深山山的的农农产产品品成成了了市市场场上上的的““香香馍馍
馍馍””。。 22001177 年年，，介介廷廷乡乡高高山山生生态态米米、、油油
茶茶、、清清水水鸭鸭等等特特色色农农副副产产品品供供不不应应求求。。
与与此此同同时时，，借借助助通通达达的的交交通通，， 22001188 年年，，
隆隆林林计计划划在在介介廷廷、、岩岩茶茶、、隆隆或或、、克克长长等等
四四个个乡乡镇镇推推广广种种植植优优质质稻稻谷谷 55000000 亩亩，，撬撬
动动传传统统产产业业发发展展，，助助推推群群众众脱脱贫贫致致富富。。

蝶蝶变变之之路路 促促进进乡乡风风文文明明

在在精精准准扶扶贫贫政政策策的的推推动动下下，，马马雄雄村村首首先先从从交交
通通破破题题，，共共提提级级改改建建了了 99 条条 3311 公公里里的的村村屯屯道道路路，，
结结束束了了全全村村 77 个个自自然然屯屯没没有有一一条条水水泥泥硬硬化化路路的的
历历史史。。

22001166 年年，，马马雄雄成成为为自自治治区区““十十三三五五””期期间间第第
一一批批脱脱贫贫摘摘帽帽贫贫困困村村。。全全村村脱脱贫贫了了，，生生活活改改善善了了，，
村村民民又又有有了了新新的的追追求求。。22001188 年年春春节节期期间间，，该该村村群群
众众自自发发举举办办了了文文艺艺表表演演、、篮篮球球比比赛赛等等活活动动，，载载歌歌
载载舞舞表表达达了了对对党党的的感感恩恩之之情情。。

修修通通一一条条公公路路，，繁繁荣荣一一地地经经济济，，富富裕裕一一方方百百
姓姓。。22001188 年年，，隆隆林林继继续续实实施施农农村村道道路路硬硬化化建建设设。。
全全年年计计划划实实施施 4444 个个贫贫困困村村共共修修建建 331111 条条屯屯级级道道
路路 889922 .. 4433 公公里里，，投投资资达达 44 .. 0022 亿亿元元；；面面上上村村计计划划
实实施施 4444 个个村村共共修修建建 222200 条条屯屯级级道道路路 661166 .. 3388 公公
里里，，投投资资达达 22 .. 7777 亿亿元元。。

文文//林林斌斌、、韦韦珺珺儒儒 图图//王王高高

▲港珠澳大桥桥头（2017 年 12 月 30 日摄）。 新华社记者梁旭摄

从“买便宜的”到“买优质的”，
从买“商品”到买“服务”，近年来以
高品质消费为代表的消费升级趋
势，切实体现出老百姓对美好生活
的追求。同时，消费升级也催生出新
的商业模式，推动着传统零售业、物
流业乃至制造业发生深刻的变革。

今年的《政府工作报告》提出，
要“顺应居民需求新变化扩大消
费”；“推进消费升级，发展消费新业
态新模式”。

两会期间，内地迅速崛起的以
新零售为代表的消费新模式，也引
起了香港部分代表委员的关注。

“像盒马鲜生这样的创新消费
模式，让我大开眼界，我希望有机会
把这种新零售模式介绍给香港的青
年人，我相信这种消费新模式，会给
香港青年人带来更多的就业创业机
会。”全国政协委员、香港理文造纸
董事局主席李文俊说。

全国政协委员、香港大公文汇
传媒集团董事长姜在忠表示，以前
香港电商不发达，因为地方小，网购
的人比较少，但是在盒马鲜生可以
消费、网购，还为消费者提供 3 公里
30 分钟配送，这种模式在香港是适
合的，可以到香港去发展。

全国人大代表、香港工联会理
事长吴秋北认为：“不断地把消费者
的需求开拓、挖掘出来，比如人们享
受美食的需求，不同时间的购物需
求，甚至 24小时的需求都能满足，这
种开拓精神是新零售最大的动力。”

此前，阿里巴巴董事局主席马
云曾表示，纯电商时代已经过去，未
来十年将是线上、线下和物流结合
在一起的“新零售”时代。据了解，阿
里巴巴创造的盒马鲜生品牌，充分
发挥大数据优势，挖掘线上消费数
据，线下布局盒马与一系列零售品
牌，实现线上、线下与现代物流技术
的完全融合，为消费者创造出 3 公
里 30 分钟极速送达的便捷购物体验，同时也为中国的传统零
售向互联网转型提供了样本。 (本报记者完颜文豪)
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据新华社北京电(记者刘欢)“港专作为一所爱国爱港的学
校，必定高举爱国旗帜，没有任何妥协余地！”去年底一段火爆
网络的视频，让很多人认识了香港专业进修学校校长陈卓禧。

全国两会期间，新任全国政协委员陈卓禧接受了记者采
访。谈到那段经历，他说，不管是历史上还是当下，港专从未忘
记爱国初心。个别学生有一些激进行为，主要是源于他们不了
解当前的内地。在香港与内地联系日益紧密的今天，希望香港
年轻人顺应时代潮流，主动融入国家发展大局。

他介绍，港专每年约有四分之一的学生前往内地交流。
“很多同学到内地，不光去参观学校、企业或景点，还会到内地
同学家里做客，并主动邀请内地同学到香港。这种双向交流，
让学生之间建立了深厚的感情，香港同学对内地经济、社会、
文化和生活的了解也更为深入全面。”

陈卓禧说，香港年轻人不能把自己限制在眼前的一亩三分
地内，而应看到国家大发展带来的机遇。例如，粤港澳大湾区建
设就能让香港青年一代受益。“大湾区为香港年轻人获得优质
职业、向上流动空间和更好的生活环境带来了无限机遇。”

“今年政府工作报告中提出打好三大攻坚战，香港年轻人
也可以作出贡献。”陈卓禧说，年轻人有兴趣、有能力，都可以
参加这些事情，“这样可以让他们亲身感受国家的变化和进
步，更容易建立对国家的认同感和责任感”。

第一次担任全国政协委员，陈卓禧印象最深的是在全国
政协十三届一次会议开幕会上，听到国歌响起的时候。“每一
次唱起国歌，就想起过去很多代人的梦想、期望正在逐步实
现。”他说，作为香港人，国歌还联结着当年回归祖国时刻的宝
贵记忆，意味着做回堂堂正正中国人的喜悦与自豪。

对于国歌法在香港的本地立法工作，陈卓禧表示支持。他
说，立法和教育工作应并重，针对青少年的国歌教育工作要持
续开展，让香港各界尤其是青少年了解国歌的历史和精神内
涵、遵守国歌奏唱礼仪，进一步增强国家认同观和民族归属感。

陈卓禧建议，香港特区政府教育局和教育界人士在充分
讨论后，将更多有关国歌的内容，放到中小学和学前教育的课
程。“国歌教育，是每个国家都会做的事情。维护国歌的尊严，
是香港人应尽的义务。”

港专“网红”校长陈卓禧委员：

“爱国初心不能忘”

新华社香港电(记者周雪婷)更加积极地
融入国家发展的大局，在粤港澳大湾区建
设、国家金融市场进一步开放中寻找机遇，
成就自身、贡献国家。这不仅是港区代表委
员们的关切，也成为香港各界人士关注的两
会热点话题。

今年政府工作报告提出的“支持香港、
澳门融入国家发展大局”引起香港各界共
鸣。

香港特区立法会议员吴永嘉表示，今年
是改革开放 40周年。过去 40 年，随着国家
改革开放的步伐，不少香港投资者在内地设
立厂家，发展品牌，不仅促进了珠三角的发
展，也促成了香港经济腾飞的奇迹。当前，
香港应利用资讯发达、国际化程度高、专业
人才多等优势，配合国家进一步对外开放的
发展策略。

香港青年组织“青年新创见”副会长雄
学琛表示，作为时常往返于香港与内地的年
轻人，近年来感受最多的就是香港与内地的
协同发展。在此过程中，不仅香港现有的产
业结构和资源配置得到了优化，香港年轻人
也获得了更多就业机会。香港青年分享到国

家发展红利，也明白只有把自己的事业和国
家的发展结合起来，才能站到更广阔的舞台
上。

政府工作报告提出，出台实施粤港澳大
湾区发展规划，全面推进内地同香港、澳门
互利合作。

据悉，目前粤港澳大湾区发展规划纲要
的编制工作已基本完成，下一步将加快编制
产业发展、交通、生态环境等方面的专项规
划。

吴永嘉说，粤港澳大湾区建设是香港融

入国家发展的切入口，也是香港未来发展所
系，希望未来粤港澳大湾区逐步实现人员、
商品、货物、信息的便捷流通，实现共同发
展。

香港实德环球集团副主席陈栢楠表示：
“过去一年，我们看到大湾区内的软件———
资讯、网络与人流越来越畅通。区内的基础
设施建设——— 广深港高铁及港珠澳大桥也将
开通。在多方畅通的基础上，大湾区未来发
展可期。”

香港特区立法会议员张华峰表示，粤港

澳大湾区的发展蓝图正好凸显香港的优势，
香港大可充分发挥区内的金融龙头角色，为
经济发展寻求新的亮点。

高信金融集团有限公司副主席蓝国伦也
表示，香港作为国际金融中心，可以在粤港
澳大湾区建设中发挥招商引资的作用，将外
资通过香港引入大湾区内。配合“一带一
路”倡议，香港也可吸引内地企业以此为平
台，借船出海。

香港教育工作者联会理事、香港公民教
育委员会成员邓飞表示，政府工作报告中提
出深化内地与香港交流合作，这将对香港的
教育事业产生深远影响。“内地越来越多高
校向香港同学开放免试招生，这为他们提供
了一个前所未有、高质量的高等教育机会，
为他们的未来发展提供了新通道。”

在享受国家发展红利的同时，香港各界
也意识到自身的责任，认为香港不仅要善用
国家发展带来的机遇，也要思考自己能为国
家发展做些什么。邓飞表示，香港应充分发
挥自身在金融、法律、高端专业服务的优
势，“以己之所长，促国之发展；顺国之发
展，惠己之繁荣”。

“顺国之发展，惠己之繁荣”
香港各界人士热议香港如何融入国家发展大局

利用国际化程度高、专业人才多等优势配合国家进一步对

外开放的发展策略，在粤港澳大湾区建设、国家金融市场进一

步开放中寻找机遇……

在享受国家发展红利的同时，香港各界也意识到自身的责

任，认为香港不仅要善用国家发展带来的机遇，也要思考自己能

为国家发展做些什么。

“以己之所长，促国之发展；顺国之发展，惠己之繁荣。”

跨境“超级工程”将打通粤
港澳大湾区发展的“任督二
脉”，为港澳和内地的人员货物
往来提供实实在在的便利，加
速港澳与内地交流合作升级。

国家好，港澳才能好。

港澳与内地是命运共同体，
港澳与内地强化交流合作是
大势所趋。
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